

## Nachruf auf Akira Toriyama

Mit großer Bestürzung haben wir erfahren, dass Akira Toriyama am 1. März 2024 im Alter von 68 Jahren verstorben ist. Der Schöpfer von *Dragon Ball*, *Dr. Slump*, *Sandland* und anderen Serien hat mit seinen Werken wie kaum ein anderer Mangaka weltweit viele Millionen Fans begeistert und zahllose Künstlerinnen und Künstler beeinflusst.

Toriyama-senseis Bedeutung für die internationale Popularisierung des Mediums Manga kann gar nicht überschätzt werden. Besonders die ab 1984 für das japanische *Weekly Shonen Jump*-Magazin kreierte Serie *Dragon Ball* hat sowohl als Manga wie auch als Anime Geschichte geschrieben und einige Spin-Offs hervorgebracht, die auch multimedial verwertet wurden. Bis heute faszinieren und begeistern Son-Goku, Bulma, Muten-Roshi, der Drache Shenlong und viele andere seiner originellen Charaktere junge wie auch erwachsene Leser – mit schrägem Humor und coolen Sprüchen, großartigem Storytelling und spaßiger Action.

*Dragon Ball* startete im Oktober 1997 bei Carlsen und war die erste längere Manga-Serie im deutschen Markt, die in original japanischer Leserichtung veröffentlicht wurde – zuerst als 42-bändige Taschenbuch-Ausgabe, später auch in Sammelbänden wie der aktuell verfügbaren Edition *Dragon Ball Massiv*, die in 14 Bänden vorliegt. Im Laufe der Jahre publizierte Carlsen weitere seiner Werke, wie *Dr. Slump* (18 Bände, vergriffen), diverse Einzelbände wie *Neko Majin*, *Cowa!* und *Sandland* (aktuell adaptiert als Anime-Serie und Video-Game) und Kurzgeschichten innerhalb der Reihe *Toriyama Short Stories*. Seit 2023 ist der Sammelband *Toriyama Shorts Massiv* verfügbar. Aktuell erscheint außerdem die Serie *Dragon Ball Super*, für die Toriyama Konzept und Story beisteuert (Zeichnungen: Toyotarou).

Mit Deutschland verbindet Akira Toriyama eine besondere Beziehung: vor 20 Jahren, im Jahre 2004, war Toriyama auf Einladung des Carlsen Verlags auch erster japanischer Manga-Stargast der Leipziger Buchmesse – ein Besuch, mit dem nicht nur viele seiner deutschen Fans, sondern auch der Carlsen Verlag schöne Erinnerungen und unvergessliche Momente verbinden.

Wir trauern um einen der populärsten und großartigsten Schöpfer der Comic-Geschichte.

Wir verneigen uns vor ihm und bedanken uns für die vielen unvergesslichen Lesestunden und die Freude, für die Toriyama-sensei mit seinen Werken auf der ganzen Welt gesorgt hat und auch in Zukunft bei kommenden Generationen sorgen wird.

»KAME-HAME-HA!«

Kai-Steffen Schwarz  
CARLSEN Verlag GmbH  
Programmleitung Manga